

## [ACTUALITÉ]



La valeur du Bitcoin se situait autour de 73 000 dollars à la mi-mars

RÉCEMMENT, LE COURS DU BITCOIN A ATTEINT DES SEUILS HISTORIQUES À PLUS DE 73 000 DOLLARS. LES FONDS INDICIELS AMÉRICAINS ONT JOUÉ UN RÔLE MAJEUR DANS LA RÉDUCTION DE LA VOLATILITÉ ET L'INSTAURATION D'UNE STRUCTURE PLUS SOLIDE DE LA CRYPTOMONNAIE SUR LE MARCHÉ. TOUTEFOIS, IL RESTE DE LA MARGE POUR CONSIDÉRER LE BITCOIN COMME UN PLACEMENT SÛR. LES ÉVOLUTIONS FUTURES SUR LES MARCHÉS FINANCIERS PERMETTRONT DE VOIR PLUS CLAIR SUR LA FIABILITÉ DES ACTIFS NUMÉRIQUES SUR LE LONG TERME.

YANNICK BOURQUIN/THOMAS NÉMORIN

## INVESTISSEMENTS ALTERNATIFS LA FIÈVRE DU BITCOIN S'EMPAIRE DES MARCHÉS FINANCIERS

CES derniers mois, le Bitcoin a connu une évolution remarquable sur les marchés financiers. Autour de 27 000 dollars en septembre dernier, le cours du Bitcoin a atteint un pic à 73 000 dollars à la mi-mars avant de retomber ces jours-ci autour de 63 600 dollars. Cette tendance à la hausse du Bitcoin a attiré l'attention des investisseurs du monde entier, qui voient dans cette cryptomonnaie un actif potentiellement lucratif.

La montée en puissance du Bitcoin est souvent attribuée à plusieurs facteurs, notamment l'acceptation croissante de la cryptomonnaie par les entreprises et les institutions financières, ainsi que l'intérêt accru des investisseurs institutionnels. De plus, les récents développements technologiques dans le domaine de la blockchain, la technologie sous-jacente du Bitcoin, ont



Sameer Sharma (expert en investissements alternatifs)

contribué à renforcer la confiance dans cette devise numérique.

Toutefois, l'élément majeur qui a permis cette montée en flèche du Bitcoin demeure l'approbation par la Securities and Exchange Commission (SEC) des États-Unis de 11 fonds négociés en Bourse (ETF) depuis le début de l'année. «Ces ETF permettent le trading institutionnel du Bitcoin à son prix de marché actuel, contrairement aux précédents ETF Bitcoin qui ne négociaient que des contrats à terme sur le Bit-



Shaktee Ramtohul (consultant en affaires)

coin. Cet accès institutionnel a considérablement renforcé la confiance des investisseurs et agi comme un catalyseur de prix. Deuxièmement, le sentiment positif entourant le Bitcoin, alimenté par l'adoption institutionnelle et les développements réglementaires, a stimulé l'optimisme des investisseurs. En conséquence, le Bitcoin a connu une trajectoire ascendante régulière depuis septembre de l'année dernière, avec un rendement total de plus de 51 % depuis le début de l'année», observe le Dr Bhavish

Jugurnath, économiste.

Sameer Sharma, spécialiste en investissements alternatifs, indique, pour sa part, que le contexte actuel est positif pour toutes les catégories d'actifs, cela combiné à l'anticipation que la Réserve fédérale va procéder à deux baisses de ses Fed Funds durant l'année. Ce qui alimente un sentiment de risque favorable sur le marché. «La libéralisation du Bitcoin entraîne des entrées de fonds beaucoup plus importantes. Le Bitcoin ayant une offre limitée, de tels changements dans la demande avec maintenant les ETF ont conduit à cette hausse», fait-il remarquer.

Concernant l'offre limitée du Bitcoin, Nathaniel Tsang Mang Kin, Head of Financial Operations chez Stewards Investment Capital, rappelle que la production maximale du Bitcoin est plafonnée à 21 millions, duquel seulement

## [ACTUALITÉ]

19,5 millions de Bitcoins sont en circulation. Alors que les 1,5 millions restants sont extraits du processus de minage. «Cela signifie que le Bitcoin est un actif d'approvisionnement limité et que très peu de choses peuvent être faites pour en mettre davantage en circulation», souligne l'expert financier, qui précise que la majeure partie des 19,5 millions de Bitcoins en circulation est détenue par des investisseurs à long terme qui ne trouvent pas l'intérêt de vendre leurs actifs à court ou moyen terme, ce qui réduit considérablement la liquidité de ce marché. Se basant sur les données disponibles, il indique qu'environ «80 % des Bitcoins en circulation ne sont pas liquides, ce qui implique que si quelqu'un devait encherir demain pour l'ensemble des Bitcoins en circulation avec une quantité inférieure d'argent, il ne pourrait obtenir au maximum que 20 % de la circulation».

Quant à savoir si cette tendance à la hausse peut perdurer, les traders demeurent prudents quant à des corrections potentielles sur les marchés. Yudhish Patroo, analyste de marché et trader, demeure toutefois positif sur l'attractivité des actifs numériques. «Le mouvement des prix du Bitcoin a suivi un chemin volatil principalement en raison de la liqui-



Dr Bhavish Jugurnath (économiste)



Nathaniel Tsang Mang Kin (Head of Financial Operations at Stewards Investment Capital)



Yudhish Patroo (analyste de marché et trader)

dation et de la correction du marché, ainsi que des données économiques des principales économies telles que les États-Unis. Bien que nous puissions nous attendre à un mouvement volatil continu à court terme, l'approbation des ETF Bitcoin et la possibilité d'autres approbations pour les ETF Ethereum par la SEC suggèrent que l'industrie des cryptomonnaies s'affirme comme un acteur majeur sur le marché financier. Nous pouvons nous attendre à ce que la tendance soit à la hausse à long terme, mais en même temps, nous devons être attentifs aux facteurs qui pourraient faire baisser le prix du Bitcoin», argue-t-il.

### UNE VALEUR SPÉCULATIVE MOINS STABLE QUE L'OR

Pour sa part, Sameer Sharma estime que l'on peut s'attendre à voir les actifs des ETF Bitcoin dépasser les 95 milliards de dollars

américains à moyen terme. «Il est à noter cependant que tous les actifs à risque sont en attente d'une correction et que les risques liés à la géopolitique pourraient toujours jouer les trouble-fête», anticipe-t-il.

Alors que le Bitcoin avait été créé en réaction à la crise des subprimes en 2008 et pensé comme une valeur refuge, il a dérivé pour devenir une pure valeur spéculative et c'est cette volatilité qui distingue bien la cryptomonnaie de la valeur refuge de référence qu'est l'or.

«Certains investisseurs utilisent une stratégie d'achat et de conservation, espérant que le Bitcoin maintiendra sa valeur au fil du temps. L'or, par ailleurs, a résisté à l'épreuve du temps, conservant sa valeur pendant des siècles. Il se comporte bien lors des corrections de marché et a tendance à augmenter lorsque les investisseurs passent des actions à l'or pendant les récessions. L'or

## L'INTÉRÊT CROISSANT POUR LES ACTIFS NUMÉRIQUES À MAURICE

BIEN que les actifs numériques prennent de l'ampleur à Maurice, on ne peut dire que c'est un marché porteur, notamment en raison du facteur risque associé à la cryptomonnaie. «Le Bitcoin et les autres cryptomonnaies en sont encore à leur stade de développement malgré l'existence du Bitcoin depuis 2009. Actuellement, les investissements dans le Bitcoin sont populaires auprès des enthousiastes des cryptomonnaies qui ont étudié leur nature et leur évolution. Maurice suivra certainement le mouvement en termes d'investissements. Il est toutefois important pour

les autorités compétentes, telles que la Financial Services Commission, de rester à l'avant-garde des nouveaux développements dans l'industrie de la cryptographie afin de réguler efficacement le marché», souligne Shaktee Ramtohul.

Quant à Nathaniel Tsang Mang Kin, il observe un intérêt croissant pour les actifs numériques à Maurice. Tant sur le plan social que financier, la communauté mauricienne s'ouvre aux opportunités offertes par ces nouveaux instruments financiers, notamment avec l'arrivée de l'ETF Bitcoin qui est coté en Bourse traditionnelle. Pour Sameer Sharma, les Mauriciens qui investissent dans les cryptomonnaies continueront à chercher des alternatives accessibles comme le Bitcoin.

de couverture contre les baisses de marché, offrant stabilité et préservation de valeur», avance le Dr Bhavish Jugurnath.

Pour Nathaniel Tsang Mang Kin, l'investissement dans les actifs numériques peut être considéré comme une stratégie rationnelle. Et ce, pour trois raisons principales : la transformation de la finance, la lutte contre l'inflation et la diversification du patrimoine. Selon lui, les actifs numériques offrent une alternative fiable dans un monde en constante évolution. Toutefois, la maturité de l'or confère une stabilité qui fait défaut au Bitcoin, encore en processus d'apprentissage pour de nombreux investisseurs.

De son côté, Shaktee Ramtohul, consultant en affaires, fait ressortir qu'il est important de comprendre que l'histoire de l'or remonte plus loin que celle du Bitcoin. Les processus impliqués sont différents et bien que nous utilisions le terme mirage à la fois pour le Bitcoin et l'or, le processus physique d'extraction et de raffinage de l'or peut être considéré comme plus long. Par conséquent, estime-t-il, «la demande et l'offre dans ces industries peuvent également affecter le prix de l'or. Bien que des comparaisons puissent être faites entre le Bitcoin et l'or, il est important de noter que chacune de ces classes d'actifs possède ses caractéristiques respectives». Mais, précise-t-il, il est clair qu'il y a une demande croissante pour les investissements dans le Bitcoin compte tenu de sa capitalisation boursière croissante.